

EXAMEN MENSUAL

Mayo 2023



@CeposOficial



CEPOS Centro de
Estudios Políticos y Sociales



cepos@cepos.org.mx



cepos.org.mx



EL PANORAMA DE MAYO

1. La **situación económica**, marcada por el menor ritmo en el aumento de la inflación, las noticias sobre nuevas inversiones y lo que parece el final del ciclo alcista en la tasa de interés.
2. En mayo, tanto la Organización Mundial de la Salud como el gobierno de México declararon terminada la emergencia sanitaria detonada por la **pandemia del Covid-19**. Hasta el 28 de mayo se acumularon más de 7.6 millones de contagios y 334 mil fallecidos en México, mientras que en todo el mundo hay 689 millones de casos.
3. La **lucha política**, reflejada principalmente en las campañas a gobernador del EDOMEX y Coahuila, así como los ajustes previos al próximo proceso electoral del 2024, además del conflicto con Perú, la polémica respecto al INAI y la expropiación de instalaciones de Grupo México.

SITUACIÓN ECONÓMICA

- Durante mayo el peso recuperó aún más terreno frente a la moneda estadounidense. El dólar inició el mes en \$18.00 pesos y cerró el 31 de mayo en \$17.60 pesos.
- El Índice de Precios y Cotizaciones de la BMV inició el mes concluyendo la jornada del 2 de mayo con 55,179.43 unidades y cerró con 52,736.26 el 31 de mayo. En el caso de Biva, su índice principal cerró la primera jornada del mes en 1,142.05 puntos y llegó a 1,094.88 el día 31.
- El 2 de mayo la mezcla mexicana de exportación se vendía en los mercados internacionales a \$64.03 dólares/barril, y para el 31 de mayo su precio había caído más de tres dólares, a \$60.64 dólares/barril.
- Otras noticias relevantes:
 - 2 de mayo. El presidente López anunció en redes sociales que “la empresa Pacific Limited construirá en Sonora un gasoducto y una planta de licuefacción, cuya inversión asciende a 14 mil millones de dólares”.
 - 4 de mayo. El presidente López planteó relanzar un tren entre Querétaro y la CDMX, opción que ya discutió con Kansas City Southern de México.
 - 9 de mayo. El INEGI informó que, al cierre de abril, el Índice Nacional de Precios al Consumidor aumentó un 6.25% anual.
 - 18 de mayo. El Banco de México decidió por unanimidad mantener la tasa de interés de referencia en 11.25%.
 - 18 de mayo. El Banco de México informó que esperan que la inflación cierre el 2023 en niveles de 4.7%, y para finales del 2024 la proyectan en 3.1%.
 - 24 de mayo. Citi anunció que no hará venta directa de Banamex. La nueva opción es venderlo por acciones, a través de una Oferta Pública Inicial.
 - 24 de mayo. INEGI informó que el Índice Nacional de Precios al Consumidor cerró la primera quincena de mayo, con un incremento anual del 6%.



PANDEMIA DEL COVID-19 EN MÉXICO

- El 1 de mayo, México tenía 7,587,172 casos de Covid-19 y al 31 de mayo la cifra subió a 7,621,062: un incremento del 0.4%. En el mismo lapso pasamos de 333,895 muertos a 334,167: un aumento del 0.08%.
- Otras noticias relevantes:
 - 5 de mayo. La Organización Mundial de la Salud anunció que ha concluido el periodo de “alerta máxima” respecto al covid-19.
 - 9 de mayo. México puso fin a la “emergencia sanitaria” derivada del Covid-19, suspendiendo el decreto de marzo de 2020.
 - 10 de mayo. Un juez ordenó que el Ministerio Público investigue al subsecretario Hugo López-Gatell, por posibles omisiones ante el Covid-19.

LUCHA POLÍTICA

- Fue un mes ligeramente positivo para los números del presidente López Obrador, pues arrancó con un apoyo del 58.4% el 2 de mayo, cayó al inicio de mes y a partir de ahí mostró una tendencia al alza, por lo que cerró el 31 de mayo con un 58.8% lo que representa un avance de casi medio punto porcentual.
- Las campañas del 2023:
 - 2 de mayo. El Universal publicó una encuesta respecto al Estado de México. Delfina suma 60 por ciento de los apoyos, contra 40% de Alejandra del Moral.
 - 16 de mayo. Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, reafirmó su llamado a que el PT y el PVEM retiren a sus candidatos en Coahuila.
 - 25 de mayo. Monreal dijo que “es un error político del PT y del Verde” tener candidatos propios en Coahuila, pues “es claramente ayudarle al PRI”.
 - 27 de mayo. El PVEM anunció que declinan su candidatura al gobierno de Coahuila y ahora respaldan al candidato morenista Armando Guadiana.
 - 27 de mayo. Lenin Pérez Rivera, que era candidato del PVEM, señaló que no va a declinar, “por más circo, maroma y teatro que hagan”.
- Rumbo al 2024, en la oposición:
 - 5 de mayo. El exgobernador de Tamaulipas, Francisco Cabeza de Vaca, se lanzó por la candidatura opositora a la presidencia de la república.
 - 22 de mayo. Movimiento Ciudadano arrancó la campaña “Con el PRI ni a la esquina”. Lo acusan de negociar con Morena las elecciones del 2023.
 - 22 de mayo. La más reciente encuesta de El Universal coloca adelante a los aspirantes oficialistas a la presidencia de la república, con ventajas que superan el 2 a 1. Al interior de los partidos, Lilly Téllez lleva la ventaja en el PAN y Beatriz Paredes en el PRI.
 - 24 de mayo. Alejandro Moreno, líder del PRI, señaló que “el tiempo que tenemos es agosto y septiembre para tener un candidato” a la presidencia.
 - 26 de mayo. El presidente López salió irónicamente “en defensa” de la aspirante opositora Lilly Téllez. Explicó que “la están queriendo hacer a un lado, y Lilly Téllez está muy bien posicionada...Lilly aguanta, el pueblo se levanta”.



- Rumbo al 2024, en el oficialismo:
 - 2 de mayo. Marcelo Ebrard señaló que “nada más hay que leer lo que dicen las paredes: si ‘es Claudia’ ¿para qué hacemos encuesta?”.
 - 2 de mayo. Martha Delgado renunció a la subsecretaría de Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, para enfocarse en apoyar a Marcelo Ebrard.
 - 3 de mayo. Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, señaló que “nos reuniremos con las corcholatas después de ganar en Estado de México y Coahuila. Si ganamos en 2023, ganamos en 2024”.
 - 5 de mayo. Claudia Sheinbaum como Adán Augusto coincidieron en pedirle paciencia a sus rivales Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal.
 - 9 de mayo. Mario Delgado señaló que, a partir del 5 de junio arrancará “el proceso de organización de nuestro partido rumbo al 2024”.
 - 16 de mayo. Ebrard señaló que la “guerra sucia” ya se desató en redes sociales. Reafirmó su confianza en López Obrador: “nunca me ha mentado...yo sí le creo”.
 - 16 de mayo. Arturo Olivares, dirigente sindical del IMSS, señaló que apoya a Sheinbaum, “por su espléndido trabajo político”.
 - 17 de mayo. Karen Castrejón, líder nacional del PVEM, señaló que Manuel Velasco “levantó la mano y lo respaldaremos” como aspirante a la presidencia.
 - 17 de mayo. Porfirio Muñoz Ledo, dijo que Monreal y Ebrard “deberían formar una corriente democrática de Morena como nosotros la creamos en el PRI”.
 - 17 de mayo. Monreal insistió en que “si la encuesta [para definir la candidatura] la lleva a cabo el partido, como en el 2017, no participaré”.
 - 17 de mayo. Gerardo Fernández Noroña manifestó su descontento porque el presidente López no lo mencionó entre los aspirantes oficialistas a la presidencia; “está peor que el INE”.
 - 22 de mayo. La más reciente encuesta de El Universal coloca adelante a los aspirantes oficialistas a la presidencia, con ventajas que superan el 2 a 1. Sheinbaum lleva la ventaja en Morena.
 - 24 de mayo. Marcelo Ebrard participó en la Convención Nacional del PVEM, con el pretexto de presentar su nuevo libro.
 - 30 de mayo. La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral determinó que Morena debe llamar a sus aspirantes presidenciales abstenerse de hacer propaganda.
 - 31 de mayo. Pío, hermano del presidente López, publicó un video respaldando a Marcelo Ebrard.
- Otras noticias relevantes:
 - 2 de mayo. El Consejo Estatal de Morena en Baja California expulsó de dicho partido al exgobernador Jaime Bonilla, que es senador y participa en el PT.
 - 8 de mayo, el Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación declaró (9 a favor, 2 en contra) como inválidas las reformas a la Ley General de Comunicación Social y la Ley General de Responsabilidades Administrativas, consideradas como la primera parte del “Plan B” de López Obrador en materia electoral.



- 9 de mayo. Oficialistas anunciaron que preparan una reforma para que los ministros de la Suprema Corte sean electos por voto popular. el 26 de mayo presentaron dicha iniciativa.
- 10 de mayo, el Instituto Nacional de Migración anunció que dejará de operar las 33 estancias migratorias, hasta que la CNDH revise dichas instalaciones.
- 10 de mayo, el senador estadounidense John Kennedy señaló que si “López Obrador invitara a los estadounidenses...podríamos detener a los cárteles.
- 12 de mayo. El gobernador de Florida, Ron DeSantis, señaló que AMLO “tiene cárteles totalmente fuera de control que gobiernan su país”.
- 18 de mayo, Norma Piña, presidenta de la Suprema Corte, reconoció como propios los mensajes de WhatsApp exhibidos por el senador Alejandro Armenta. La ministra dice que no lo amenazó.
- 18 de mayo. La Suprema Corte (8 a favor 3 en contra) declaró inconstitucional el decreto que emitió en 2021 el presidente López para que sus obras bandera fueran “de interés público y seguridad nacional”.
- 18 de mayo. El presidente López emitió un nuevo decreto que renueva la clasificación de “seguridad nacional e interés público” a sus megaobras, incluyendo el Tren Maya, el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec y los aeropuertos de Palenque, Chetumal y Tulum.
- 18 de mayo. Se publicó en el Diario Oficial de la Federación la reforma que crea una “Aerolínea del Estado Mexicano”, a cargo de las fuerzas armadas.
- 19 de mayo. El gobierno federal ordenó la “ocupación temporal inmediata” de vías e instalaciones en la región de Coahuila, que eran operadas por una empresa de Grupo México. El 23 de mayo se dio a conocer que se llegó a un acuerdo con la empresa.
- 21 de mayo. El gobierno decidió elevar a “Amarillo Fase 3” la alerta respecto al Popocatepetl, que registró fuertes explosiones. Hubo intensa caída de ceniza en los estados de Puebla, Morelos y México, además de la CDMX.
- 25 de mayo. El Congreso del Perú declaró persona non grata a Andrés Manuel López Obrador. Lo acusan de intentar entrometerse en los asuntos de dicho país.
- 26 de mayo. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación refrendó que el presidente López no tiene derecho a realizar declaraciones de índole electoral.
- 31 de mayo. La mayoría oficialista de la Comisión Permanente rechazó declarar de urgente resolución la propuesta emitida de convocar a un periodo extraordinario de sesiones para elegir dos comisionados del INAI.
- Escándalos y procesos judiciales:
 - 2 de mayo. Carlos Loret de Mola mostró los datos de una red de amigos de Andrés (hijo del presidente López) que recibieron contratos multimillonarios López Obrador respondió que: “mis hijos no son corruptos”.
 - 3 de mayo. Se publicó un video de la fiscalía de la Ciudad de México, donde se observa a un presunto “testigo protegido” quien acusa a Santiago Taboada por conductas irregulares.



@_CEPOS



CEPOS Centro de Estudios Políticos y Sociales



cepos@cepos.org.mx



cepos.org.mx

- 4 de mayo. Los hijos de Joaquín “Chapo” Guzmán se deslindaron de las canciones que los mencionan y enfatizaron que no trafican con fentanilo.
- 22 de mayo. La FGR anunció que ya cuenta con 61 órdenes de aprehensión relacionadas con contratos de recursos públicos vinculados a Genaro García Luna.
- 23 de mayo. Se informó que, días antes, un tribunal colegiado rechazó la solicitud de amparo de García Luna contra su inclusión en la Lista de Personas Bloqueadas y el congelamiento de sus cuentas bancarias.



@_CEPOS



CEPOS Centro de
Estudios Políticos y Sociales



cepos@cepos.org.mx



cepos.org.mx